
28 ноября 2023 года 

Владимир Путин в формате видеоконференции выступил на пленарной сессии 
Всемирного русского народного собора. Центральная тема форума, посвящённого 30-
летию образования организации, – «Настоящее и будущее Русского мира». 

* * * 

Ваше святейшество! Дорогие друзья! 

Приветствую всех участников Всемирного русского народного собора. 

Он был учреждён в 1993 году. Мы помним, какое это было время – сложное, переломное 
для страны. Тогда собор смог объединить вокруг общих целей представителей Русской 
православной церкви, других религиозных организаций, политических партий и движений, 
деятелей культуры, учёных, предпринимателей, людей разных взглядов, убеждений, 
национальностей, но единых в главном – в своей твёрдой патриотической позиции. 

Хочу прежде всего поблагодарить вас за поддержку, за ваш вклад в укрепление 
российской государственности, гражданского мира и согласия, в консолидацию общества 
и за ту помощь, которую вы всегда оказываете соотечественникам, всем, кого объединяет 
большой Русский мир. 

Знаю, что многие представители Всемирного русского народного собора находятся 
сейчас на Донбассе и в Новороссии среди волонтёров и добровольцев, в рядах воинских 
подразделений, вместе с боевыми товарищами защищают наших братьев и сестёр, 
миллионы людей в Донецкой и Луганской народных республиках, в Херсонской 
и Запорожской областях. Искренне признателен участникам Всемирного русского 
народного собора за ту помощь, которую вы оказываете фронту, семьям наших погибших 
героев. Они сражались за нас, за нашу Родину. Вечная им память.  

[Объявляется] минута молчания. 

Уважаемые друзья, наша битва за суверенитет, за справедливость носит без всякого 
преувеличения национально-освободительный характер, потому что мы отстаиваем 
безопасность и благополучие нашего народа, высшее, историческое право быть 
Россией – сильной, независимой державой, страной-цивилизацией.  

Именно наша страна, русский мир, как не раз бывало в истории, преградили путь тем, кто 
претендует на мировое господство, на свою исключительность. 

Мы сражаемся сейчас за свободу не только России, но и всего мира. Мы открыто 
говорим, что диктатура одного гегемона – мы видим это, все сейчас это видят – дряхлеет. 
Она пошла, что называется, вразнос и просто опасна для окружающих. Это уже понятно 
всему мировому большинству. Но, повторю, именно наша страна находится сейчас 
в авангарде формирования более справедливого мироустройства. И хочу подчеркнуть: 
без суверенной, сильной России никакой прочный, стабильный миропорядок невозможен. 

Мы знаем, какой угрозе противостоим. Сегодня практически официальной идеологией 
западных правящих элит стали русофобия, другие формы расизма и неонацизма. Они 
направлены не только против русского, но против всех народов России: татар, чеченцев, 
аварцев, тувинцев, башкир, бурятов, якутов, осетин, евреев, ингушей, марийцев, 
алтайцев. Нас много, всех сейчас я не назову, но, повторю, против всех народов 
России это направлено. 

Западу в принципе не нужна такая большая и многонациональная страна, как Россия. 
Наше многообразие и единство культур, традиций, языков, этносов просто 
не укладываются в логику западных расистов и колонизаторов, в их жестокую схему 
тотального обезличивания, разобщения, подавления и эксплуатации.  

Поэтому вновь запустили старую шарманку: мол, Россия – это «тюрьма народов», а сами 
русские – «народ рабов». Слышали это много раз на протяжении веков. Слышали также, 



что Россию, оказывается, нужно сегодня «деколонизировать». А на самом деле что им 
нужно? На самом деле нужно расчленить и разграбить Россию. Не получается 
силой – тогда посеять смуту. 

Хочу подчеркнуть: любое вмешательство извне, провокации с целью вызвать 
межнациональные или межрелигиозные конфликты мы расцениваем как 
агрессивные действия против нашей страны, как попытку вновь бросить России 
терроризм и экстремизм как инструмент борьбы с нами, и мы в соответствии 
с этим соответствующим образом будем реагировать. 

У нас большая, многоликая страна. И в этом многообразии культур, традиций, 
обычаев – наша сила, огромное конкурентное преимущество и потенциал. Мы 
должны его постоянно укреплять, беречь это многообразное согласие, наше общее 
достояние. Обращаю на это внимание руководителей всех субъектов Федерации 
и рассчитываю здесь на авторитет пастырей наших традиционных религий, 
на ответственность всех политических сил и общественных организаций. 

Думаю, что мы все помним, нужно помнить уроки революции 1917 года 
и последовавшей затем Гражданской войны, распада СССР в 1991-м.  

Казалось бы, столько лет прошло, но живущие сейчас люди всех национальностей, даже 
родившиеся уже в XXI веке, до сих пор, даже спустя десятилетия, расплачиваются 
за допущенные тогда просчёты – за потакание сепаратистским иллюзиям и амбициям, 
за слабость центральной власти, за политику искусственного, насильственного 
разделения большой русской нации, триединого народа – русских, белорусов 
и украинцев. Возникшие после распада Российской империи и Советского Союза 
кровавые очаги не только ещё тлеют, но иногда и вспыхивают с новой силой. И раны эти 
ещё долго не залечить. 

Мы этих ошибок никогда не забудем и не должны их повторять.  

Хочу вновь подчеркнуть: любые попытки посеять межнациональную 
и межрелигиозную рознь, расколоть наше общество – это предательство, 
преступление против всей России. Мы никому не позволим делить Россию, которая 
у нас одна. О ней, о нашем Отечестве – наши молитвы, которые звучат на разных языках. 

И хотел бы в этой аудитории вспомнить слова святителя Григория Богослова: 
«Почитать мать – святое дело. Но у всякого своя матерь, а общая мать – это 
Родина». 

Ваше святейшество! Уважаемые коллеги! 

Тема нынешнего собора – «Настоящее и будущее Русского мира».  

Русский мир – это все поколения наших предков и наши потомки, которые будут жить 
после нас.  

Русский мир – это Древняя Русь, Московское царство, Российская империя, Советский 
Союз, это современная Россия, которая возвращает, укрепляет и умножает свой 
суверенитет как мировая держава.  

Русский мир объединяет всех, кто чувствует духовную связь с нашей Родиной, кто 
считает себя носителем русского языка, истории, культуры независимо даже 
от национальной или религиозной принадлежности. 

Но хочу подчеркнуть: без русских как этноса, без русского народа нет и не может 
быть Русского мира и самой России. В этом утверждении нет какой-то претензии 
на превосходство, на исключительность, на избранность. Это просто факт, как и то, что 
в нашей Конституции чётко закреплён статус русского языка как языка 
государствообразующего народа. 



Русский – это больше чем национальность. Так всегда было, кстати говоря, в истории 
нашей страны. Это в том числе культурная, духовная, историческая идентичность.  

Быть русским – это прежде всего ответственность. Повторю, огромная 
ответственность за сбережение России, именно в этом – истинный патриотизм.  

И как русский человек хочу сказать: только единая, сильная, суверенная Россия 
способна гарантировать будущее и самобытное развитие и русского, и всех других 
народов, которые веками жили и живут в нашей стране, объединены общностью 
исторической судьбы. 

Что означает суверенитет для нашего государства, для каждой семьи, для каждого 
человека? В чём его смысл, ценность, реальное наполнение?  

Это прежде всего свобода. Свобода для России и для нашего народа, а значит, и для 
каждого из нас. Потому что в нашей традиции человек не может чувствовать себя 
свободным, если не свободны его близкие, дети, его Отчизна. Именно такую 
подлинную свободу защищают сейчас наши парни, наши мужчины, солдаты и офицеры, 
дочери Отечества. 

Свободный народ, который понимает свою ответственность перед сегодняшним 
днём и будущими поколениями, – единственный источник власти, власти 
суверенной, которая призвана служить всем людям, всему народу, 
а не обслуживать, конечно, чьи-то частные, корпоративные, сословные, тем более 
чужие, иностранные интересы. 

По-настоящему свободный человек – всегда созидатель. Мы поддержим стремление 
каждого приносить пользу стране, обществу, людям. Из этого и складывается 
суверенное развитие в национальных интересах. 

Нам предстоит решать колоссальные задачи по обустройству громадных пространств 
от Тихого океана до Балтики и Чёрного моря. Наша экономика, промышленность, 
сельское хозяйство, новые отрасли, творческие, креативные индустрии, национальный 
бизнес должны кратно нарастить свой потенциал. 

Обращаюсь сейчас и к предпринимателям, которых, знаю, в этом зале тоже много. Хочу 
отдельно поблагодарить вас, дорогие друзья, за слаженную работу. Именно объединяя 
усилия государства, бизнеса, мы сорвали беспрецедентную экономическую агрессию 
Запада, его санкционный блицкриг провалился. 

Россия будет наращивать поддержку суверенного национального предпринимательства. 
Для этого у нас сейчас появляются принципиально новые инструменты. Вкладывайте 
в Россию, создавайте рабочие места, развивайте производство, участвуйте в подготовке 
кадров – и тогда рост национальной экономики воплотится в новые успехи и возможности 
ваших компаний.  

Национальный бизнес, работая на укрепление суверенитета, сам становится сильнее 
и сувереннее, становится менее зависим от всех компонентов сегодняшнего 
мироустройства. 

Суверенное развитие страны, экономики, бизнеса, социальной сферы должно нести 
благополучие всем гражданам, всем российским семьям, а значит, быть справедливым. 
Речь не о примитивной уравниловке, конечно, нет.  

Справедливость – это прежде всего достойные условия для жизни, современные 
объекты культуры, здравоохранения, спорта во всех регионах страны. Это 
квалифицированная, хорошо оплачиваемая работа.  

Высокий общественный престиж рабочего, инженера, учителя, врача, художника, деятеля 
культуры, предпринимателя, каждого добросовестного специалиста, мастера.  



Справедливость – это и равные, широкие возможности для учёбы, для жизненного 
старта, для самореализации молодёжи. 

На Западе сейчас практикуют не только политику «культуры отмены», но и фактически 
отмены гуманитарного образования. В результате примитивными становятся и культура, 
и образование. Многие классические предметы просто выбрасываются из западных 
учебных программ, заменяются какими-то гендерными и тому подобными науками – 
лженауками, конечно.  

А нам, напротив – нужен настоящий прорыв в культурной жизни. И нам здесь есть 
чему поучиться у наших предков, которые и в традиционном, и, кстати, в авангардном 
искусстве задавали образцы для всего мира. Убеждён, суверенитет страны, 
укрепление её роли в мире – невозможны без расцвета самобытной культуры во всех её 
проявлениях. 

И конечно, нам важно взять всё лучшее, что накопила отечественная и мировая 
система классического образования. При этом наши школы, университеты, колледжи 
должны быть современными, открытыми для всего передового. 

Нам нужна целостная сфера просвещения, в которой гармонично дополняют друг друга 
– семья, система образования, национальная культура, работа детских, 
молодёжных, спортивных, военно-патриотических организаций, широкое движение 
наставничества и, добавлю, мудрое слово духовных пастырей, оно просто 
необходимо. 

Да, церковь отделена от государства, и Патриарх [Кирилл] не раз мне говорил, несмотря 
на это, у нас сложились уникальные отношения между церковью и государством. 
Что хотел бы в этой связи заметить? Но нельзя отделить церковь от общества 
и от человека. С этим я полностью согласен. И поэтому вновь подчёркиваю важность 
участия представителей всех российских традиционных религий в образовании 
и воспитании нашей молодёжи и, конечно же, в укреплении духовно-нравственных, 
семейных ценностей. Это имеет непреходящее значение, участие наших пастырей всех 
наших традиционных религий. 

Ваше святейшество! Уважаемые друзья! 

Вы знаете, что уже подписан Указ объявить следующий, 2024 год в России Годом 
семьи. И хочу особо отметить, что такое решение действительно опирается на позицию 
абсолютного большинства нашего общества. Уверен, что Всемирный русский народный 
собор также его единодушно поддерживает. 

И что здесь хочу сказать и подчеркнуть? Преодолеть сложнейшие демографические 
вызовы, с которыми мы столкнулись, невозможно только с помощью денег, социальных 
выплат, пособий, льгот, отдельных программ. Да, конечно, цифры бюджетных 
«демографических» расходов крайне значимы, но это далеко не всё. Гораздо важнее 
жизненные ориентиры человека. В основе семьи, в рождении ребёнка лежат любовь, 
доверие, прочная нравственная опора. Мы ни в коем случае и никогда не должны 
об этом забывать. 

У многих наших народов, слава богу, сохраняется традиция крепкой, многопоколенной 
семьи, где воспитываются четверо, пятеро и больше детей. Вспомним, что и в русских 
семьях, у многих наших бабушек, прабабушек детей было и по семь, и по восемь человек, 
и того больше. 

Давайте эти замечательные традиции сберегать и возрождать. Многодетность, 
большая семья должны стать нормой, образом жизни для всех народов России.  

А семья – это не просто основа государства и общества, это духовное явление, 
источник нравственности. 



Поддержка семьи, материнства, детства – должна охватывать работу всех без 
исключения сфер государственного управления, нашу экономическую, социальную, 
инфраструктурную политику, просвещение и образование, здравоохранение, конечно.  

Деятельность всех общественных объединений, наших традиционных религий тоже 
необходима именно для укрепления семьи.  

Сбережение и приумножение народа России – наша задача на предстоящие 
десятилетия, и сразу скажу больше: на поколения вперёд. Это будущее Русского мира, 
тысячелетней, вечной России. 

Ваше святейшество! Дорогие друзья! 

Перед нами много масштабных задач, их решение требует действительно соборной 
работы, и мы к ней готовы. Мы стали сильнее. В состав России вернулись наши 
исторические регионы. Общество отказывается от всего наносного, обращается 
к истинным, подлинным ценностям. 

Пётр Аркадьевич Столыпин в своё время подчёркивал, что выше всего – право, 
опирающееся на всенародную силу.  

И мы вместе показали и такую всенародную силу, и такую всенародную волю, решимость 
отстаивать именно свои, коренные интересы, коренные интересы народов России, 
руководствоваться не чужими, заимствованными у кого-то, а собственными 
суверенными мировоззрениями, своим пониманием того, как должны развиваться 
семья и всё государство, строить Россию для себя и для наших детей. 

Хочу вновь поблагодарить вас за поддержку, за патриотический настрой и, конечно, 
поздравить с 30-летием Всемирного русского народного собора. 

Но особые слова благодарности хочу сказать в адрес его главы – Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла. 

Знаю, какую неустанную работу по духовному возрождению России Вы, Ваше 
святейшество, проводите. Как значима и весома Ваша позиция, хочу это подчеркнуть. Как 
много делает под Вашим руководством Русская православная церковь, клирики и миряне 
для воплощения в жизнь социальных, благотворительных, добровольческих проектов. 
Какая поддержка оказывается нашим воинам и их семьям. Как ждут слово Патриарха 
наши солдаты и офицеры на передовой. 

Рад сегодня именно на Всемирном русском народном соборе поздравить вас 
с присуждением президентской премии 2023 года за вклад в укрепление единства 
российской нации. Низкий Вам поклон. Желаю собору успешной работы. 

 

 


